



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Riutort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, sábado 3 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 712

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

Mr. Eden ha dicho en su último discurso:

“La firmeza no es inevitablemente provocadora, pero la debilidad puede serlo”

Propósitos del enemigo

Y actitud adecuada por nuestra parte

Con beligerancia y sin beligerancia, pero desde luego contando con la mansedumbre—o mejor, la complicidad—de quienes se lo toleran, Franco y sus amos se muestran decididos a agotar por el hambre y el terror la entereza del pueblo republicano, cuyo alto espíritu ellos no pueden comprender, guiados de sus torpes pasiones y de su odio destructor. A tal objeto van encaminados esos constantes ataques de la aviación extranjera a la indefensa población civil de Barcelona y de la retaguardia en general. Nuestros enemigos tienen singular empeño en bloquear, con su acción cobarde y cruelmente destructora, desde seis mil metros de altura, los puertos de la zona republicana, con preferencia, en estos días, del de esta capital, ya que tal objetivo no les fué posible conseguirlo por mar, donde había que comprometer cierta audacia y cierto arrojo que no suelen ser atributos de los asesinos de bajo instinto.

La población civil de nuestra retaguardia ya vemos cómo reacciona contra estos asesinatos en masa de criaturas inocentes, que nada tienen que ver con los odios ni las luchas que ensangrientan a España, como no sea en su afán y en su natural anhelo de que la paz se restablezca. A cada bombardeo enemigo; a cada incursión de los aparatos extranjeros sobre las poblaciones tranquilas, a las que no alcanza el fragor de la contienda propiamente bélica, la masa ciudadana responde con una protesta, cada vez más honda y más emocionada, contra los autores directos de tanta tragedia y contra quienes aparecen como inductores, como cómplices o encubridores del crimen ante la honrada conciencia del mundo.

Así puede darse por descontado que aun consiguiendo nuestros enemigos el objetivo que persiguen con estos bombardeos insistentes en que derrochan la metralla, realizando totalmente sus propósitos de paralizar el tráfico de nuestros puertos e impidiendo, por tanto, que lleguen a la población civil, a la masa no combatiente, aquellas remesas de medios de subsistencia con que la Humanidad, sensible a nuestro dolor, sabe acudir el más inmediato menester de la retaguardia republicana, Franco y sus empresarios no conseguirán ver abatido el ánimo de un pueblo que sabe soportar heroicamente todos los dolores menos el de perder su dignidad y su independencia, altamente valoradas.

Primero, y por todos los medios, a quienes no debe faltar el sustento es a las mujeres y a los niños que en esta retaguardia, tan dura y peligrosa como las trincheras, suelen estar pendientes de un donativo que llega de lejanos países en alivio de agobios de momento y que, a cambio de esta esperanza, hallan la muerte bajo la metralla que, según los facciosos, tenía el puerto como objetivo. Así, de este modo, el bloqueo de España republicana que lo sientan sobre su carne quienes no son republicanos. Y cuando el obispo de Teruel, por gomas por caso, termine muriendo de hambre—en lugar de morir un pequeño a quien pudiera faltar el bote de leche enviado de tierras lejanas exclusivamente para este fin—, los facciosos tendrán la prueba de que sus criminales agresiones hicieron blanco; y las conciencias, tan susceptibles a veces, de quienes andan pendientes de nuestros actos en el extranjero, adquirirán la convicción del daño que está en su mano impedir y no en la facultad de nuestra República solear, mediante nuevos sacrificios, a la cuenta exclusiva de un pueblo que ya sufre bastante.

(De «El Socialista» de Barcelona).

De San Luis

Con fecha 27 del pasado quedó constituida en este pueblo la Comisión Pro Campaña de Invierno, la cual se dispone a trabajar con todo entusiasmo.

Mañana domingo y en el Casino La Amistad Social que estará a disposición de dicha Comisión hasta el 31 del actual, empezarán los primeros festejos organizados.

Deseamos a los organizadores un buen éxito en sus trabajos y esperamos que todo el pueblo prestará su decidida colaboración a todas las funciones que se organicen.

CORRESPONSAL

MOVILIZACIÓN

El próximo domingo, día 4 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Santiago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.^a y 4.^a Compañía del Batallón de Reserva de Mahón y la 1.^a Compañía del 2.^o Batallón de Reserva en San Luis.

Mahón 3 de Diciembre de 1938. — De orden de S. S.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Fernando Redondo

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'45

LUNES, a las 6 y a las 9'30

SESIONES

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO

ESTRENO de la deliciosa comedia

PETER

EN ESPAÑOL

por la estupenda actriz FRANCISCA GAAL

En breve: LA VIUDA SOLTERA, NOSOTROS SOMOS ASI, EL HOMBRE QUE VOLVIO POR SU CABEZA, etc., etc.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 y 9'30 noche

DOMINGO a las 3'30, 6'15 y 9'30

MARTES a las 6

Grandes sesiones «PRO CAMPAÑA DE INVIERNO» organizadas por el Comisariado de Guerra.

El pasatiempo cuartelero, de gran comicidad

Guerras del Cuartel

por Slim Sumerville (EL CORNETA) Y la preciosa opereta americana

Vivamos esta noche

por Lilian Harvey, dirección del mago director de las películas de Grace Moore

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidades, sin derecho a reclamación.

INCISOS

Su último recurso

EN la actitud pétrea e inmovible de Mr. Chamberlain ante sus continuos y sonados fracasos políticos, tenía que haber alguna fuerza oculta que le alentara y le diera fuerzas para seguir adelante.

En la política internacional y en la conducta de algunos hombres públicos, hay su trampa y su secreto igual que en los juegos de prestidigitación, por muchos desconocido y que ahora, en este caso, se ofrece a nuestros ojos, claro y reluciente como la luz solar en un día de julio. Ms. Chamberlain tiene un íntimo y poderoso auxiliar. Su mujer. Una mujer que, por lo visto, no es una mujer vulgar, pues hasta pronuncia discursos en los que defiende, claro está, la política de su cónyuge.

La noticia tiene miga. Si bien es verdad que nos hallamos en el siglo en que el bello sexo se ha incorporado a la vida pública dando pruebas de un plausible afán de servir para algo más que para fregar platos, también no es menos cierto que casos tan precoces como el de la señora de Chamberlain, no se dan todos los días. En España, por ejemplo, son muchas las mujeres que visten la toga, enseñan en las Universidades, actúan en política y pronuncian discursos. Pero las esposas de nuestros hombres públicos, no acostumbra a hacer discursos para defender la actuación de sus maridos. Ello es una novedad que por lo visto nos tenía reservada, entre otras, Sir Neville y que para nosotros que consideramos más lógico todo lo contrario, constituye una gran sorpresa.

Hace unas semanas, por ejemplo, y con motivo de unas elecciones parciales en Londres, la prensa daba cuenta de que una candidata laborista había luchado en el mismo distrito, contra su propio esposo, conservador. Que los cónyuges sostengan criterios opuestos, ya resulta más entretenido, no solo porque proporciona sin duda discusiones que animan la intimidad del hogar, sino porque demuestra que la mujer se independiza del hombre y piensa por cuenta propia.

El caso de la señora de Chamberlain es un caso único. Conociéndolo, uno se da cuenta de la actitud persistente e irreductible del primer ministro inglés. Me imagino el aliciente que para Mr. Chamberlain deban representar las palabras confortantes de su costilla pronunciadas al regreso de una turbulenta sesión en los Comunes. Nada hay que desmoralice tanto como que una mujer nos lleve la contraria. El bello sexo, digase lo que se quiera, acaba por imponer sus puntos de vista, ya constituyan juiciosos consejos o disparatados caprichos. De seguro que si la esposa del «premier» recibiera a éste con improperios y le amenazara con suplicas o amenazas a cambiar su conducta política el mandatario de la alta Banca no habría podido resistir tanto tiempo los ataques de sus adversarios. Pero al ocurrir lo contrario, Sir Neville cobra cada día nuevas fuerzas y no es raro que cada mañana se levante dispuesto a marchar otra vez a Munich.

Todo esto nos explica de paso el por qué de la dimisión de los señores Eden y Duff Cooper. A buen seguro que éstos, mientras su pensamiento evolucionaba en contacto con la realidad, no encontraron en su camino a ninguna mujer, sobre todo a la propia que les llevara la contraria. De haberla tenido y de haber pronunciado discursos también a favor de la actuación de ellos, es probable que los ex ministros, siquiera fuese por no darle un disgusto, estuvieran todavía representando la triste comedia de la que es primer actor Mr. Chamberlain.

Sin embargo, no se explica como teniendo el primer ministro inglés un elemento tan valioso como su propia mujer para que saliera a la palestra pública a defender su actuación política, no lo hubiese utilizado antes. Dan ganas de pensar, que el «premier», abandonado ya de casi todos sus amigos, ha echado mano del último recurso para intentar salvarse del naufragio que le espera. Y el último recurso que le queda, es su mujer. Una buena señora que ha inaugurado su campaña recomendando a todos paciencia—¡todavía más!—para esperar los resultados de la política de su marido.

¡Cómo se conoce que la señora de Chamberlain vive a orillas del Támesis y no en la ribera del Ebro o del Besós! DIÓGENES

Norteamérica ha roto sus relaciones diplomáticas con Alemania

La aviación extranjera ha realizado otros bombardeos sobre poblaciones civiles de nuestra retaguardia, mientras la «gloriosa» batía eficazmente importantes concentraciones de fuerzas rebeldes. Nuestros antiaéreos abatieron a dos trimotores.—Las cínicas manifestaciones italianas respecto a la soberanía francesa, han causado en París y Londres general indignación y enorme revuelo entre la prensa y la opinión pública

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada en los distintos frentes careció de importancia.

AVIACION

A las 14'15 horas de ayer, nueve trimotores de la invasión bombardearon el pueblo de La Sella (Gerona), ocasionando cuatro muertos de ellos dos mujeres, un niño y 5 heridos.

Durante la noche última los hidros extranjeros agredieron Badalona y en la jornada de hoy han sido bombardeados por la aviación italo-germana, Valencia, Borjas Blancas, Mayals y varios pueblos de la zona costera Norte de Cataluña, causando víctimas entre la población civil.

Por el fuego de nuestros antiaéreos han sido derribados dos trimotores que se estrellaron contra el suelo.

Los aparatos republicanos batieron con gran eficacia, en la zona del frente, importantes concentraciones de fuerzas.

Quedará encargado de los servicios de la Embajada española en Bélgica el Consul de España en Amberes

Bruselas 2.—A raíz de la decisión del Gobierno español de retirar a su embajador en esta capital, el Sr. Ruiz Funes partirá inmediatamente acompañado del personal diplomático, hacia Barcelona.

De los servicios de la Embajada quedará encargado interinamente el Consul de España en Amberes.—(Febus).

Un artículo de la Revista militar alemana «Wehrtechnische Monatshefte»

Zurich 1.—La revista berlinesa «Wehrtechnische Monatshefte» (Cuadernos mensuales de Técnica Militar) publica en su último número un largo artículo de su redactor jefe, el general de Artillería Max Ludwig titulado «Vistas militares sobre la guerra de España». El general alemán escribe:

Un corresponsal americano señala que hacia final del año 1936 Franco lanzó en el transcurso de cincuenta y dos días, treinta veces de veinte a cincuenta aviones de bombardeo contra Madrid para romper la voluntad de resistencia de la población. Pero el objetivo no fué alcanzado; la vida continuaba en la capital y ni siquiera los cines cerraron sus puertas.

Al contrario, la voluntad de resistencia de la población parece ser reforzada a consecuencia de la indignación que provocaron los raids sobre la villa abierta. De estas experiencias y de otras parecidas la conclusión general fué que los bombardeos aéreos no podían tener el efecto decisivo que esperaban los participantes de las teorías de Douhet. Se podría replicar a esto que el envío de 200 ó 500 aviones habrían podido obtener un efecto material diez veces mayor. Pero se ignora si el efecto moral había aumentado en la misma medida. Probablemente se habría evacuado a los habitantes de la ciudad, pero lo mismo hubiera podido resistir como una fortaleza no ha sido obligada nunca a rendirse por un bombardeo de artillería, si posee un mando decidido.

Pero, por otra parte, no se puede sacar la conclusión que los raids aéreos sobre ciudades abiertas, serían sin ningún efecto. Se multiplican ahora cada vez más. Sin ninguna duda, son ordenados por el campo nacionalista para intentar romper la voluntad de resistencia de la población pero por sí solos no tienen efectos decisivos.

La próxima visita británica a Roma y la guerra de España

Londres 1.—La próxima visita de Chamberlain y Halifax a Roma retiene hoy la atención de toda la prensa londinense que anuncia que la guerra de España constituirá el principal objeto de las entrevistas anglo-italianas.

En el «News Chronicle», Vernon Bartlett señala que el Gobierno británico no podría prestar a Italia la nueva ayuda que podría pedir con vistas a asegurar la victoria de Franco.

En los medios británicos importantes, escribe el colaborador del gran periódico liberal, se dan cuenta como una victoria de Franco, sería una derrota de Inglaterra. Se recuerda que el plan del Comité de No Intervención para la retirada de combatientes extranjeros de España, ha sido rechazado por los rebeldes españoles en Agosto último, mientras que el Gobierno español ha aceptado el plan y ha hecho relevar sus voluntarios bajo un control internacional; siendo el plan de iniciativa británica el desprecio con que ha sido tratado por Franco, suscita algún malestar en Londres.

No ha pasado tampoco sin llamar la atención, el hecho de que el día mismo de la visita de Mr. Chamberlain a París hubo 10 raids aéreos sobre Barcelona donde resultaron 50 muertos y 200 heridos en la población civil.

Casi todos los aviones utilizados por los rebeldes, son pilotados actualmente por italianos y alemanes.

En fin, el Gobierno español ha prometido una amnistía completa mientras que en una reciente declaración el general Franco ha anunciado que tenía las fichas de más de dos millones de personas que trataría como criminales. Este contraste entre las dos actitudes ha hecho vacilar las convicciones de muchos que se imaginaban antes que era en Burgos y no en Barcelona donde se podían encontrar sentimientos de hombres civilizados.

Todo esto permite pensar que la visita de Enero no tendrá resultados sensacionales al menos que haya una profunda modificación de la situación.—(A. E.)

La piratería en el Mar del Norte y el asunto de espionaje de Copenhague

Londres 1.—La piratería rebelde en el Mar del Norte se verá probablemente aclarada en el proceso de los 14 espías, 11 alemanes y 3 daneses, según el corresponsal del «Reynolds News» de Copenhague.

Las autoridades presentan, en efecto—escribe el colaborador de este periódico—que estos espías transmitían a la flota de Franco, informaciones sobre los movimientos de los buques españoles. Puestos de observación habían sido instalados en Copenhague, Harhug, Nyborg, Elsinore y otros lugares.

La red de espionaje se extendía a Suecia y había ramificaciones en Estocolmo, Goteborg y Malmoe. La eficacia del sistema—añade el periódico—ha sido demostrada no solamente después del hundimiento del «Cantabria» por el «Nadir», sino también por el hecho de que dos buques españoles perseguidos en el Báltico, se han refugiado hace unos días uno en Estocolmo y el otro en Bergen.

El «Reynolds News» recuerda que uno de los inculcados es un antiguo oficial alemán, el capitán Horst Von Plugk Hartling, que estuvo complicado en el asesinato de Karl Liebknech y Rosa Luxemburgo.—(A. E.)

El Presidente Roosevelt declara la ruptura de relaciones diplomáticas entre Norteamérica y Alemania

Nueva York 2.—Anoche el Presidente Roosevelt hizo saber que los Estados Unidos no reemprenderán relaciones diplomáticas con Alemania, hasta que se halle convencido de que el Gobierno nazi pone fin a sus persecuciones contra las minorías religiosas, políticas y raciales del Reich.

Estos informes sobre la política futura de los Estados Unidos fueron facilitados por el Presidente en una conferencia de Prensa celebrada en Warm Springs (Georgia), después de sus conversaciones con el embajador Wilson, que últimamente fué llamado desde Berlín y el embajador Philips, llamado de Italia, para conferenciar ambos con Mr. Roosevelt e informarle sobre la situación en los países ante los cuales están acreditados. Como se sabe, el embajador en Berlín ha sido agregado con carácter indefinido al Negociado de Asuntos Extranjeros.

Mr. Henderson interpelará al «premier» sobre las recientes manifestaciones italianas contra la soberanía francesa

Londres 2.—La noticia de las manifestaciones italianas contrarias a la soberanía francesa han causado gran estupor e indignación. La prensa de todos los matices las combate con energía y se anuncia que Mr. Henderson preguntará en la Cámara a Mr. Chamberlain si está dispuesto a declarar «que el acuerdo anglo-italiano no disminuye las obligaciones de Inglaterra para con Francia y que no visitará a Mussolini si éste no da satisfacciones referentes a las manifestaciones hechas por la Cámara italiana respecto a la soberanía francesa».—(S. R.)

Aate la próxima visita de von Ribbentrop la prensa francesa pide no se firme el acuerdo franco-alemán

París 2.—Ante la próxima visita que debe realizar von Ribbentrop a esta capital, la prensa de todos los matices invita al Gobierno a que haga definir la actitud de Alemania antes de proceder a la firma del pacto franco-alemán en lo que se refiere a las pretensiones italianas sobre posesión de ciertos territorios franceses.

El Consejo Municipal de París ha votado una resolución contra las recientes manifestaciones hechas en la Cámara italiana y vistas con beneplácito por el dictador de Roma.

Los diputados que forman parte de la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara francesa anuncian sendas reuniones, tras las cuales elevarán un informe al Gobierno pidiéndole se mantenga enérgico ante las absurdas pretensiones italianas y Francia ante el Gobierno de Roma de las manifestaciones hostiles a Francia que han tenido lugar recientemente.—(S. R.)

A principios de Enero se reunirá el Senado norteamericano y tratará sobre el levantamiento del embargo de armas a España

Washington 2.—A principios de Enero debe reunirse el Senado, el cual tratará del posible levantamiento del embargo de armas con destino a España. Con tal motivo, la prensa y la opinión pública está realizando una intensa campaña, que se cree cristalizar en el acuerdo del levantamiento del embargo.—(S. R.)

Un buque inglés atacado por un avión faccioso cerca de Sagunto

Barcelona 1.—Durante la noche el cargo británico «Toussy» ha sido atacado a lo largo de Sagunto por un avión faccioso que le ha perseguido lanzando sobre él varias bombas, obligándole a embarrancar en una playa muy cercana.

Se cree, que se trata de uno de los aparatos que había intentado un raid sobre Valencia.—

Teatro Principal

Domingo 4 de Diciembre de 1938

Tarde a las 6 y noche a las 9 y media
Dos representaciones PRO CAMPAÑA DE INVIERNO por el Grupo Artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista, que dirige el camarada Jesús Nieto.

Estreno de la divertida comedia francesa en 3 actos, de André Barbeau, traducida al castellano por Angeles Adrián y Oscar Comellas

Mi hermana de postín

Las sesiones serán amenizadas por el sexteto que dirige el maestro Beltrán.

Despacho de localidades en taquilla: Sábado, de 5 a 8 tarde; Domingo, de 11 a 1 y de 3 en adelante.

Los encargos que no hayan sido recogidos dos horas antes de las funciones, serán puestos a la venta.

Consejería Municipal de Abastecimiento

Desde hoy hasta el 15 del corriente se entregará en estas oficinas un paquete de Maizena, procedente de un donativo efectuado por la «Air France» a cada uno de los niños y niñas nacidos durante el año de 1937.

Centro Castellano

Se pone en conocimiento de los señores socios que el domingo día 4 de Diciembre se celebrará Junta general ordinaria a las 10:30.

Se ruega la asistencia de todos los socios por tener que tratarse asuntos «Pro Campaña de Invierno».